
繼貿易增速領跑全
球後，中國吸引外資
也帶給人們一連串
「沒想到」。官方20
日公布的最新數據顯

示，2020年中國實際使用外資額9,999.8
億元（人民幣，下同），規模再創歷史新
高；同比增速高達6.2%，比2019年水平
還高，在疫情導致全球跨境直接投資銳減
背景下更是難得。

用中國商務部外資司司長宗長青的話
說，中國吸引外資實現了引資總量、增長
幅度、全球佔比的「三提升」。

在數量穩步增長的同時，中國吸引外
資質量也在提高。外資正加速流向代表
未來發展方向的高技術服務業，如研發

與設計服務、科技成果轉化服務、電商
服務等，這不僅將助推中國製造業更好
發展和產業結構轉型升級，也有利於提
高民眾生活水平；外資地區分布更加平
衡，經濟相對欠發達的中西部和東北地
區開始成為投資者的新「熱土」。

從疫情暴發之初縮水10%以上，到全
年增長6.2%，中國吸引外資實現「逆
襲」絕非偶然。

調查：逾九成在華外企對前景樂觀
中國率先控制住疫情、率先復工復

產，經濟復甦進度一枝獨秀，在疫情給
世界經濟造成幾十年罕見大衰退時成為
唯一一個實現正增長的主要經濟體，成
為跨國公司的理想選擇。

商務部近期一項調查顯示，近六成在
華外資企業2020年營業收入、利潤實
現增長或持平，超過90%企業對未來前
景持樂觀或謹慎樂觀態度。

「我們對中國經濟、市場可持續性
和高潛力的發展抱有充分的信心，這
種信心在疫情過程中得到了加強。」
采埃孚集團管理董事會主席、首席執
行官沃爾瀚寧．施艾德表示。

此外，在不少國家紛紛出台貿易投資
保護政策時，中國堅持擴大開放，改善
營商環境，並為外企復工復產提供幫
助，也讓外企堅定了投資中國的信心。

目前，中國全國版外商投資准入負面
清單已縮短到33條，自貿試驗區縮短
到30條；鼓勵外商投資產業目錄則不

斷增加，2020年新版比上一版增加了
127條。一減一增，令外企來華投資更
加自由便利。

「我們已經享受到了和中國企業同等
的待遇，這增強了我們持續在華投資的
信心。」路易達孚北亞區首席執行官陳
嘉淵說。

通用電氣（GE）中國總裁兼首席執
行官向偉明也稱，中國政府有針對性地
幫助包括GE在內的外企解決投資、生
產、經營中遇到的實際問題，極大降低
了疫情對GE在華業務的影響。早在去
年3月初，包括武漢在內的GE所有在
華工廠及辦公地點就已恢復正常運營。

展望2021年，中國對全球投資者的
吸引力料將進一步增強。 ●中新社

復甦迅速受青睞 內地使用外資創新高
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中方：望美盡快推兩國關係返正軌
回應美候任國務卿擬聯多國對華施壓 外交部：聚焦合作管控分歧

香港文匯報訊 綜合新華

社及中通社報道，外交部發言

人華春瑩20日表示，中方對

美政策是一貫的、明確的。希

望美國新一屆政府同中方相向

而行，推動中美關係盡快回到

正確發展軌道。

美國當選總統拜登提名的國務卿布林
肯當地時間19日在參議院舉行的提

名確認聽證會上表示，特朗普政府對中國
採取較強硬的立場是正確的。同時，對前
國務卿蓬佩在諸多中國問題上的立場也
表示認同。不過，布林肯強調，有別於特
朗普政府，他將更加着重於與其他民主國
家合作，聯合向北京施壓。布林肯稱，所
有國家中，中國對美國的利益構成了最大
挑戰，這種對峙的關係不僅有對抗性，同
時也具有競爭性。他指出，美國要與盟友
合作，參與並領導國際機構，增加實力，
應對中國。
20日，外交部發言人華春瑩主持例行

記者會。有記者就布林肯上述表態提
問。對此，華春瑩表示，關於布林肯先
生在參議院聽證會上涉及到中國問題的
一些表態，我想作三點回應：

致力發展與美共贏關係
首先，中國的內外政策和戰略意圖是
公開透明的，中方堅定不移走和平發展
道路，始終是世界和平的建設者、全球
發展的貢獻者和國際秩序的維護者。
第二，中方在中美關係、台灣、涉

港、涉疆等問題上的立場是一貫、明確
的。中方致力於同美方發展不衝突、不對
抗、相互尊重、合作共贏的關係，同時將
堅定維護自身主權、安全、發展利益，我
們堅決反對美方利用有關問題干涉中國內
政，損害中方利益，抹黑中方形象。
第三，我們希望美方正確看待中國和

中美關係，同中方相向而行，聚焦合
作，管控分歧，推動中美關係重回正確
的軌道，向前發展，這符合中美兩國的
共同利益，也是國際社會的普遍期待。

分歧下存廣泛合作空間
有記者提問稱美國白宮國安會「印太

協調員」提名人坎貝爾近日表示，中美
關係如沿着當前道路走下去，將進入非
常可怕的境地。雙方應暫停針鋒相對的

做法，設立合適的接觸渠道和機制，並
採取一些溫和步驟，向對方發出改善關
係的積極信號。中方對此有何評論？
華春瑩說，中方一貫認為，一個良好
的中美關係符合兩國人民的根本利益，
也是國際社會的共同期待。中美之間雖
然存在分歧，但擁有廣泛共同利益和合
作空間，並對世界和平與發展負有特殊
責任。
「中方對美政策是一貫、明確的。」

華春瑩說，我們致力於同美方實現不衝
突不對抗、相互尊重、合作共贏，同時
堅定捍衛國家主權安全發展利益。希望
美國新一屆政府同中方相向而行，加強
對話，管控分歧，拓展合作，推動中美
關係盡快回到正確發展軌道，更好造福
兩國人民和世界人民。

特氏執政表現 歷史自有公論

另有記者問，歐洲智庫歐洲對外關係
委員會19日發布的針對歐洲11個國
家、1.5萬民眾的民調結果顯示，多數
歐洲人認為，美國的政治體制已經破
裂，經過特朗普4年執政後的美國已不
可信任。中方對此有何評論？
華春瑩說，這充分說明是非自有曲

直，公道自在人心。無論蓬佩奧之流如
何撒謊、欺騙、散布仇恨和對抗，如何
大搞「謊言外交」「恫嚇外交」「脅迫
外交」，大家心中都有一面鏡子，都會
作出正確的判斷。
「對本屆美國政府執政期間的表現，

大家心中自有一杆秤，歷史也會作出公
正評價。」她說。

美國新任總統拜登當
地時間20日正式就職，

他提名的幾位重要閣員於19日一致對中
國作出強硬表態。外界關注這是否意味
着新政府將延續特朗普政府對華強硬政
策？美國問題學者指出，這種高調表態
包含政治因素，相信拜登內閣的真實對
華政策要經過一段時間才能定型。
北京大學國際關係學院教授、美國研
究中心主任王勇表示：「拜登內閣之所
以有此表態，首先和前任總統特朗普執
政4年破壞了中美關係的基礎有關。他

在美國樹立了中國是強大競爭對手，甚
至是挑戰美國的敵人的概念，令美國公
眾對中國的整體印象變得負面。」
王勇接着說：「第二，這和參眾兩院

對中國的強硬聲音也有很大關係。主張
對華強硬，已成為美國精英層和政客中
的主流聲音。」
「第三，這也和內閣提名過程有關。

因為內閣成員的審核主要在參議院進
行，當中有着很多共和黨的強硬聲音，
這使得上述官員在對華政策表態中一定
要展示強硬，顯示『政治正確』，以獲

得批准。」王勇認為，「政治因素是一
方面，這些內閣官員一旦獲得任命，相
信其具體的對華政策會有相當大的不
同。屆時，拜登政府的政策將考慮到美
國國家利益等因素，拜登重點關注的氣
候變化、衞生抗疫等方面也離不開和中
國的合作。相信經過一段時間，拜登內
閣的真正對華態度才會逐步定型。」

專家料日後將調整對華政策
「特朗普對華實行『焦土政策』『三

光政策』，把所有強硬的牌都打完了，

並給繼任政府埋了很多雷，給拜登及其
團隊帶來很大壓力。」王勇續指，「若
拜登政府後退，就會被批評對中國軟
弱。但我認為，拜登政府最終還是會清
算特朗普的內外政策，包括對華政策，
都會有較大調整。」
對華表態強硬的布林肯會成為「蓬佩

奧第二」嗎？王勇認為「應該不會」，
「布林肯這番表態主要是為了上台而在
政治上突出的高聲調。相信未來在對華
政策上，他還是會更多回到美國過去幾
十年的對華立場。」 ●中通社

拜登對華態度強硬 仍受前朝「遺產」掣肘

山東金礦事故 1礦工已無生命跡象

一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一

香 港 文 匯
報訊（記者
蔣煌基 福建
報道）全國政
協常務委員、
中國僑商聯合
會會長、世茂
集團董事局主
席許榮茂，在
其家鄉福建省
石獅市建造的福建省世茂海上絲綢之
路博物館（下稱世茂海絲博物館），
20日舉行開館儀式，21日正式對公
眾開放，千餘件珍貴歷史藏品集中亮
相。世茂海絲博物館還得到故宮博物
院的支持，特設有故宮專題展廳。許
榮茂在接受香港文匯報記者訪問時
說：「我始終認為，樹立中華民族文
化自信，是中華民族偉大復興的必經
之路，亦是企業義不容辭的責任。」
許榮茂表示，將致力於「絲路精神」
的傳承和中華文明的弘揚。
該館佔地11,482平方米，建築面積
30,718平方米，由拱辰樓、春化樓等五
樓構成，耗時2年3個月，僅硬件就投
入數億元人民幣。世茂海絲博物館外部
風格融合了故宮之雄厚端莊與閩南大厝
之秀美靈動。在整體布局上，參照了閩
南大厝三合院及四合院形式，以紅磚白
石砌牆壘院，並傳承自春秋以來的「高
台榭、美宮室」建築風尚，營造橢圓形
的高台基座，更添恢弘。館內設九廳一
院，涵蓋兩個故宮專題展廳、世茂珍藏
展廳、海上絲綢之路展廳、絲路山水地
圖數字展廳等。
文化和旅遊部黨組成員、故宮博物院

王旭東院長在開館儀式致辭中表示：
「世茂海絲館的設立，對於傳播絲路文
化、弘揚中華優秀傳統文化，增強文化
自信，加強與世界各國間的民心相通都
將發揮獨特的重要作用。」
許榮茂亦表示，將繼續與故宮博物

院深度合作，並通過世茂海絲館不斷
發掘「一帶一路」建設的重要歷史意
義，促進文化交流和民心相通，成為
傳承中華文化的新地標、國際展示交
流的新窗口、弘揚海上絲綢之路文明
的新高地。

故宮將長期支持海絲館
此次海絲博物館開館，對外開放除

世茂藝術珍藏展、絲路山水地圖數字
藝術展、海上絲綢之路歷史文化展
外，故宮專題展廳展出的是「龍鳳呈
祥──清代大婚慶典展」「浮梁巧燒
──故宮博物院藏明代御窯瓷器展」
兩大文化主題展。故宮博物院副院長
王躍工向香港文匯報記者透露，故宮
博物院為今次世茂海絲館開館，支持
了300餘件文物進行參展，且未來將
長期支持世茂海絲館的發展。
據介紹，除文物和展覽方面的支持

外，故宮博物院亦將在文創等方面與世
茂海絲館聯動。「龍鳳呈祥、大婚均是
人生大事，因此希望借此次大婚展，為
海絲館開館帶來喜氣，亦給全國人民帶
來一份新春祝福。」王躍工說。
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●許榮茂表示，將致
力於弘揚中華文明。

香港文匯報
記者蔣煌基 攝

香港文匯報訊（記者 殷江宏 山東棲霞報道）香港
文匯報記者從山東棲霞笏山金礦爆炸事故救援指揮部
獲悉，昨晚，經與井下5中段被困礦工電話溝通並反
覆確認，5中段一名傷勢危重礦工已無生命跡象。
據井下礦工反映，該礦工在回風井爆炸中頭部受

到衝擊，傷勢危重，近兩天一直處於深度昏迷狀
態。根據醫療專家建議，對該礦工進行了一些力所
能及的救助，但因傷勢嚴重，狀況沒有改善。目
前，5中段被困礦工中，8人身體情況相對穩定，之
前身體不適的2人仍感虛弱。另據井下礦工介紹，
井下曾先後發生兩次爆炸，具體情況還在進一步了
解確認中。

已建新生命監測通道
據了解，經各方協同努力，20日22時30分，4號

鑽孔成功透巷5中段，替代3號鑽孔作為生命維護監
測通道。3號鑽孔因有漏水現象，將進行固井堵水，
屆時井下礦工的安全將進一步得到保障。
按照部署，井筒和10號鑽孔將作為生命救援通

道，目前井筒清障效率在使用雙層吊盤後比之前的吊
籠大大提升，已開始對350米處的堵點發起「總
攻」。10號大口徑鑽孔已組裝旋挖設備，於20日15
時30分開鑽。
另據介紹，已貫通的1號鑽孔持續進行生命探測，

暫未發現生命跡象，投入的葡萄糖鹽水亦未被取走。
生命探測工作仍在繼續。目前現場共有16支專業救
援隊伍和1支消防救援隊伍，救援人員589人，救援
裝備395台套。

定製臘八粥送被困者
醫療救治組副組長、煙台毓璜頂醫院副院長宋

西成20日上午在接受採訪時透露，「20日是
臘八節，除正常的給養投放外，醫療組向
井下投放了特殊定製的粥、保溫桶、
熱水、鵪鶉蛋，還增加了用於
大小便檢驗的標本管。」

●●山東棲霞笏山金礦爆炸事故救援山東棲霞笏山金礦爆炸事故救援
現場現場。。 香港文匯報記者殷江宏香港文匯報記者殷江宏 攝攝

銀鍍金鑲石穿珊瑚珠雙喜字三鑲如意銀鍍金鑲石穿珊瑚珠雙喜字三鑲如意

香港文匯報記者蔣煌基香港文匯報記者蔣煌基 攝攝

●外交部發言人
表示，希望美國
新一屆政府同中
方相向而行，推
動中美關係盡快
回到正確發展軌
道。圖為 2017
年的美國西部國
際安防產品展覽
會，人們在觀
看中國企業的
監控無人機。

資料圖片

		
/1


